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Niederschrift über die 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsversammlung 
des Schulverbandes Ratzeburg am Mittwoch, 16.12.201 5, 18:15 Uhr im  

Räumen (Foyer) der Gemeinschaftsschule Lauenburgisc he Seen, Heinrich-
Scheele-Str. 1, 23909 Ratzeburg 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r  
Herr Bürgermeister Salzsäuler  

Mitglieder  
Herr Martin Bruns  
Herr Klaus-Stefan Clasen  
Frau Waltraud Clasen  
Herr Dieter Damerow  
Herr Bürgermeister Dohrendorff  
Frau Bürgermeisterin Eggert  
Herr Bürgermeister Fischer  
Frau Bürgermeisterin Füllner  
Herr Bürgermeister Hansberg  
Herr Oliver Hildebrand  
Frau Bärbel Kersten  
Herr Stefan Koch  
Herr Bürgermeister Meinke  
Frau Esther Morawe  
Herr Detlef Olfen  
Herr Bürgermeister Pagel  
Herr Bürgermeister Reis  
Frau Dr. Birgit Röger  
Herr Prof. Dr. Ralf Röger  
Herr Bürgermeister Rollinger  
Frau Monika Schumacher  
Frau Jana Wulff-Thaysen als Stellvertreterin für Frau Neumann 

stellvertretende Mitglieder  
Herr Andreas von Gropper  
Herr Jürgen Hentschel  
Herr Erich Rick  
Herr Wilhelm Thiele  
Frau Marion Wisbar  

Schulen  
Herr Rektor Asmuß  
Herr Rektor Nitz  
Herr Rektor Vogt  

Von der Verwaltung  
Herr Lutz Jakubczak  
Herr Dennis Sontopski  
Herr Wolfgang Werner  
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Entschuldigt: 
 

Vorsitzende/r  
Herr Bürgermeister Voß  

Mitglieder  
Frau Bettina Bahrs  
Herr Bürgermeister de Vries  
Herr Bürgermeister Groschke  
Herr Bürgermeister Guse  
Herr Andreas Hagenkötter  
Herr Bürgermeister Janssen  
Herr Horst Landgraf  
Herr Henry Lucassen  
Herr Bürgermeister Mahnke  
Frau Bürgermeisterin Neumann  
Herr Otto Rothe  
Frau Dr. Svenja Schmid  
Herr Bürgermeister Schwarz  
 
 
 

Öffentlicher Teil  

 
Top  1 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Eröffnung der Sitzung durch den Schulverbandsvorste her, Feststellung der 
ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18.15 Uhr, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. Der Vorsitzende begrüßt be-
sonders Herrn Priebe als Schulelternbeiratsvorsitzenden der Gemeinschaftsschule Lauen-
burgische Seen.  
 
 
 
 
 
 
Top  2 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
Anträge über die Nichtöffentlichkeit von Tagesordnungspunkten liegen nicht vor.  
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Top  3 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift über die Sitzung vom 
28.10.2015 
 
Es bestehen keine Einwände zur Niederschrift, somit gilt diese als genehmigt.  
 
 
 
 
 
 
Top  4 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulve rbandsverwaltung 
Vorlage: SV/BerVoSv/052/2015 
 
Bürgermeister Fischer bittet um Aufklärung, ob es sich auf S. 4 des Schulberichtes 2015 bei 
den Schülerzahlen der verbandsangehörigen Gemeinden um einen Schreibfehler handelt, da 
die Zahlen stark rückläufig sind. (Anmerkung des Protokollführers: Die Zahlen sind, wie von 
den Schulen übermittelt, richtig wiedergegeben, die Schülerzahlen der Verbandsgemeinden 
sind tatsächlich wie beschrieben rückläufig.  
 
 
 
 
 
 
Top  5 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinne n und Einwohnern 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
 
 
 
Top  6 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Lüftungsanlage am Grundschulstandort Vorstadt 
Vorlage: SV/BeVoSv/150/2015 
 
Da zu diesem Tagesordnungspunkt kein Erörterungsbedarf besteht, lässt der Vorsitzende 
abstimmen.  
 
Beschluss:  
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Der Bauausschuss schlägt dem Hauptausschuss vor, der Schulverbandsversammlung zu 
empfehlen, im Rahmen der Haushaltsplanberatungen für das Haushaltsjahr 2016 Haus-
haltsmittel in Höhe von 75.000,--€ brutto für eine neue Lüftungsanlage am Grundschulstand-
ort Vorstadt zur Verfügung zu stellen und die Verwaltung zur Umsetzung der Maßnahme zu 
ermächtigen. 
 
 
 
Ja 28  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Top  7 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Energetische Sanierung Altbau Gemeinschaftsschule 
Vorlage: SV/BeVoSv/151/2015/1 
 
Frau Bürgermeisterin Füllner appelliert an die Schulverbandsversammlung, die Maßnahme 
doch vorzunehmen, um die Gesamtmaßnahme der Gemeinschaftsschule abzuschließen und 
eine technisch moderne und barrierefreie Schule vorhalten zu können. 
Ratsherr Hildebrand verweist auf derzeitige finanzielle Situation der Stadt Ratzeburg und 
vertritt die Auffassung, dass die Stadt sich die Maßnahme schlicht nicht leisten kann. 
Ratsherr Hentschel vertritt die Auffassung, dass aufgrund der günstigen Konditionen die 
energetische Sanierung fortgeführt werden sollte. 
Herr Dr. Röger verweist eindringlich nochmals auf die finanzielle Situation der Stadt und die 
damit verbundene Finanzierungsproblematik. 
Herr Bürgermeister Pagel erinnert daran, dass mit der Sanierung auch die Erneuerung der 
Versorgungsleitungen für die kl. Turnhalle verbunden ist, die durch den Trakt verlaufen. 
Herr Bürgermeister Rollinger stellt für die Gemeinde Schmilau die Schwierigkeiten einer Fi-
nanzierung dar. 
Ratsherr v. Gropper weist darauf hin, dass ihm aufgrund der langen Laufzeit des Darlehens 
die Finanzierung als möglich erscheint. 
Erster Stadtrat Koch bittet den Verbandsvorsteher, die Tagesordnungspunkte 7 und 8 ge-
meinsam diskutieren zu dürfen und fragt an, ob die Maßnahme am St. Georgsberg auf zwei 
Jahre gestreckt werden könne. 
Bürgermeister Pagel, als Bauausschussvorsitzender, nimmt an, dass dies nicht möglich und 
sinnvoll sind dürfte, da die Gewerke direkt ineinandergreifen. 
Bürgermeister Fischer gibt zu bedenken, dass die Maßnahme an der Grundschule St. Ge-
orgsberg Jahr für Jahr verschoben wurde und nun endlich fertiggestellt werden sollte. 
Herr Dr. Röger hält die Maßnahme für finanzierbar. 
Erster Stadtrat Koch beantragt namentliche Abstimmung. 
 
Der Vorsitzende unterbricht auf Antrag die Sitzung um 18.42 Uhr 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18.47 Uhr und lässt über den Beschlussvorschlag 
der Vorlage namentlich abstimmen. 
 
Bürgermeister Fischer, Bäk    Nein 
Bürgermeister Pagel, Buchholz   Ja 
Bürgermeister Meincke, Einhaus   Ja 
Bürgermeister Hansberg, Giesensd0orf  Ja 
Frau Wulff-Thaysen, Gr. Disnack   Enthaltung 
Bürgermeisterin Eggert, Kittlitz   Nein 
Bürgermeister Dohrendorff, Kulpin   Ja 
Bürgermeister Reis, Mustin    Nein 
Bürgermeisterin Füllner, Pogeez   Ja 
Bürgermeister Rollinger, Schmilau   Nein 
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Bürgermeister Salzsäuler, Ziethen   Ja 
Erster Stadtrat Koch     Nein 
Ratsherr v. Gropper     Enthaltung 
Ratsherr Bruhns     Nein 
Ratsherrin Clasen     Nein 
Ratsherr Clasen     Nein 
Ratsherr Hildebrand     Nein 
Herr Damerow      Nein 
Frau Morawe      Ja 
Ratsherrin Kersten     Nein 
Ratsherr Thiele     Nein 
Ratsherrin Wisbar     Nein 
Ratsherr Hentschel     Enthaltung 
Frau Dr. Röger     Nein 
Herr Prof. Dr. Röger     Nein 
Herr Olfen      Nein 
Frau Schumacher     Ja 
Herr Rick      Nein 
 
Damit ist der Beschlussvorschlag abgelehnt. 
 
   
 
Beschluss:  
 
Auf Empfehlung des Bauausschusses zur Durchführung der Maßnahme und Prüfung 
der Finanzierbarkeit durch den Hauptausschuss und d er Schulverbandsversammlung 
beschließt die Schulverbandsversammlung die Bereits tellung der erforderlichen 
Haushaltsmittel in Höhe von 1.851.000,-- € für die energetische Sanierung des Altbau-
teils der Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen i m Haushaltsplan 2016 und er-
mächtigt die Verwaltung die Maßnahme umzusetzen. 
              
 
Ja 8  Nein 17  Enthaltung 3   
 
Top  8 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Energetische Sanierung Klassentrakt 4 
Vorlage: SV/BeVoSv/152/2015 
 
Erster Stadtrat Koch bittet, den Beschluss dahingehend zu ergänzen, dass die Verwaltung 
vor Beginn der Maßnahme die Inanspruchnahme möglicher Förderprogramme prüfen soll. 
Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor.   
 
Beschluss:  
 
Der Bauausschuss empfiehlt/ der Hauptausschuss besc hließt/ die Schulverbandsver-
sammlung beschließt die Bereitstellung der erforder lichen Haushaltsmittel in Höhe 
400.000,--€ für die energetische Sanierung des Klas sentraktes 4 am Schulstandort St. 
Georgsberg im Haushaltsplan 2016 und ermächtigt die  Verwaltung nach eingehender 
Prüfung und Hinzuziehung der möglichen Förderprogra mme zur Umsetzung der Maß-
nahme. 
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Ja 28  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Top  9 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsv ersammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Haushaltsplan des Schulverbandes Ratzeburg für das Haushaltsjahr 2016 
 
 
 
 
 
Top  9.1 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverband sversammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Stellenplan 2016 des Schulverbandes Ratzeburg 
Vorlage: SV/BeVoSv/155/2015 
 
Herr Rektor Nitz erläutert der Schulverbandsversammlung, dass die Gemeinschaftsschule 
eine ganze Stelle für die Schulsozialarbeit benötigt und bittet das Gremium, den Stellenplan 
entsprechend zu erweitern. 
Bürgermeisterin Füllner verweist auf die bestehenden Beschlüsse und die damit verbundene 
Finanzierung durch Dritte. Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor.   
 
Beschluss:  
 

1. Der Hauptausschuss nimmt den Entwurf zum Stellen plan 2016 zustimmend zur 
Kenntnis und empfiehlt der Schulverbandsversammlung , den Stellenplan 2016 
gemäß Entwurf zu beschließen. 
 

2. Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empf ehlung des Hauptaus- 
    schusses den Stellenplan 2016 gemäß Entwurf.   
 
Ja 28  Nein 0  Enthaltung 0   
 
Top  9.2 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverband sversammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Haushalt 2016, hier: Verwaltungs- und Vermögenshaus halt 
Vorlage: SV/BeVoSv/154/2015 
 
Herr Bürgermeister Fischer beantragt, dass die Bewirtschaftungskosten für die kleine Turn-
halle aus dem Haushalt herausgenommen werden sollen, da diese dem Schulbetrieb nicht 
mehr zur Verfügung steht. Herr Jakubczak verweist auf die Vorlage, aus der ersichtlich ist, 
dass die Stadt Ratzeburg als Nutzerin der Halle für die entstehenden Kosten aufkommen 
wird. 
Der Vorsitzende lässt über den Antrag von Herrn Bürgermeister Fischer abstimmen: 
 
10 Ja-Stimmen, 18 Nein-Stimmen 
 
Damit ist der Antrag abgelehnt. 
 
Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, lässt der Vorsitzende über den Beschlussvor-
schlag abstimme: 
 
20 Ja-Stimmen, 4 Nein-Stimmen, 4 Enthaltungen 



Niederschrift - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbandsversammlung des Schulverbandes Ratzeburg - vom 
16.12.2015 

 

Seite  7 

 
Beschluss:  
 

1.) Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung, 
 

2.) Die Schulverbandsversammlung beschließt,  
 
     a) die aus dem Haushaltsplan 2016 resultierende Haushaltssatzung  
     und  
     b) die nach dem beschlossenen Haushaltsplan festzusetzenden 
     Schulverbandsumlagen für das Haushaltsjahr 2016 und deren Verteilung  
     zu beschließen. 

 
 
 
 
Ja 20  Nein 4  Enthaltung 4   
 
Top  9.3 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverband sversammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Investitionsprogramm für die Jahre 2015 bis 2019 
Vorlage: SV/BeVoSv/153/2015 
 
Da keine Wortmeldungen vorliegen, lässt der Vorsitzende über die Vorlage abstimmen.  
 
Beschluss:  
 
 

1.) Der Hauptausschuss empfiehlt der Schulverbandsversammlung, 
 

2.) Die Schulverbandsversammlung beschließt,  
 
das Investitionsprogramm als Grundlage für die Finanzplanung für die Haushaltsjahre 
2015 bis 2019 zu beschließen. 

 
 
Ja 26  Nein 1  Enthaltung 1   
 
Top  10 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbands versammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Anträge 
 
Anträge liegen nicht vor.  
 
 
 
 
 
 
Top  11 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbands versammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Anfragen und Mitteilungen 
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Es werden keine Anfragen gestellt, bzw. Mitteilungen gemacht.  
 
 
 
 
 
 
Top  12 - 10. öffentliche Sitzung der Schulverbands versammlung des 
Schulverbandes Ratzeburg v. 16.12.2015 
Schließung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 19.13 Uhr.  
 
 
 
 
 
 
 
 
Ende: 19:13 
 
gez.  gez.  
Vorsitzende/r Protokollführung 
 


